

# LA UNION CATOLICA

Diario Independiente.

REDACTOR, José M<sup>a</sup> Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

*Hic est victoria que vincit mundum, nides nostra.*  
1<sup>a</sup> Joan V, 4.

San José, viernes 14 de Agosto de 1896.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20).

## ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos:

MR. A. LORETTE, rue Caumartin, 61.

## CONDICIONES.

Suscripción por un mes..... \$ 1-00  
Número suelto del día..... 0-10  
" atrasado..... 0-20  
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

## PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

## CALENDARIO.

AGOSTO. Este mes tiene 31 días.

Vier. 14.—Vigilia. (Ayuno con abstinencia). Santos Justo y Pastor, hermanos, mártires; san Eusebio, confesor y santa Atanasia, viuda. Del Antiguo Testamento: Miqueas, profeta.

## "LA UNION CATOLICA."

### La Religión de las negaciones.

P.—¿Qué venís á cantarnos hoy, P. José? ¡una religión de negaciones! No es posible. ¿Qué valor tendría una tal religión?

R.—Es posible la cosa, puesto que existe; ahora, por supuesto, no garantizo el valor de tal religión.

Sí; es cierto, certísimo que en este nuestro planeta hay una religión, la cual en sus centenares de sectas niega y niega diciendo:

No hay obligación de cooperar con buenas obras á nuestra salvación—no hay que hacer penitencia—no hay ayunos, no hay abstinencia de carne—no hay confesión sacramental—no hay misa—ni consagración—ni transubstanciación—ni Eucaristía—ni Viático—ni Santa Unción—ni orden sacerdotal—ni papado—ni obispos—ni sacerdotes—muertos los Apóstoles; no hay más Iglesia docente—no hay infalibilidad en la Iglesia—fuera de la Biblia no hay otras verdades religiosas—no hay tradición divina—no hay órdenes religiosos, ni votos de religión—no hay purgatorio, ni oraciones por los difuntos, no hay pecados veniales, (todo, según ellos, es pecado mortal, aun robar un fósforo—niegan los privilegios de María Santísima—niegan su inmaculada Concepción—le niegan el poder de interceder por nosotros ante Dios y su Hijo Jesucristo—no le tributan ningún honor aunque sea la madre del Salvador—no veneran sus imágenes—no hay medianeros secundarios entre Dios y nosotros—no han de venerarse los santos ni los ángeles—ni las reliquias de los santos—ni sus imágenes—no vale el bautismo administrado por católicos. (1)

P.—¿Cómo se llama, me dirás, esta Religión de tantas y tantas negaciones?

R.—Oh lector! Antes de estos tres últimos años, te lo habría dicho; ahora ¿para qué? En todo Costa Rica no hay persona que no lo sepa.

P.—Pero esta gente de negaciones, ¿no han dejado en pie nada de lo que Cristo nos enseñó?

R.—Sí, unas pocas cosas que no les pesan ni embarazan mucho; la primera y principal: Cristo con su sangre nos ha redimido y lavado de nuestros pecados, de tal manera (según ellos) que toda persona que tenga en esta Redención una fe inquebrantable, infaliblemente está salvada, . . . sólo con

N. B.—Es bueno avisar al lector que algunas sectas protestantes no admiten tantas negaciones. V. g. Los Luteranos *ortodoxos* admiten la presencia real de Cristo en la Eucaristía, en su sistema de la *Empanación*. Los Anglicanos, especialmente los Ritualistas, admiten obispos y sacerdotes, misa y otros ritos, y sacramentos; incienso, imágenes. Los Presbiterianos dicen que todo cristiano es sacerdote.

esta fe, sin necesidad de hacer obras buenas.

La 2<sup>a</sup> Los diez mandamientos; pero, por lo que acabamos de decir (según ellos) ¿para qué mandamientos, puesto que la fe sola salva?

La 3<sup>a</sup> Guardan el domingo. En eso también se contradicen á sí mismos. Su regla fundamental es no admitir sino lo que está en la Biblia; pues, la Biblia manda bajo pena de muerte guardar el Sabbath ó sábado; y no contiene ni una jota de la obligación de guardar el domingo! ¡Pobres protestantes!

La 4<sup>a</sup> El Bautismo. ¡Ojalá lo administraran *válidamente* á los *infieles*, porque cuando rebautizan (según ellos) á católicos, no hacen otra cosa que cometer una *insulsa impiedad*.

He aquí todo lo *positivo* de su pretendida religión. Ah! olvidaba una cosa: cantan mucho, pero oran poco; en cuanto á su cena del Señor, es un simulacro vacío y sacrilego.

Ahora, lector, voy á comprobarte lo que he dicho en una hoja anterior: que de las 5 herejías que existen todavía, la peor es el protestantismo. De esas. Los Nestorianos niegan en Cristo la *unidad de persona*; los Eutiquianos, la *dualidad de naturaleza*; los Monotelistas, la *dualidad de voluntad* (la divina y la humana); los Griegos niegan la procesión del Espíritu Santo de parte del Hijo; estas 4 herejías niegan su obediencia *personal* al Romano Pontífice; pero no dejan de reconocerle como *jefe supremo de los católicos*, patriarca del Occidente, de la Iglesia Latina. En cuanto á los dogmas y á los Sacramentos, creen y hacen lo mismo que los católicos, exceptuando la lengua ó idioma y ciertos ritos secundarios aprobados desde el principio por la Iglesia Romana. Hay 100,000,000 de griegos y rusos; los demás son unos pocos millones.

¿Cuánta diferencia entre ellos y los protestantes!

P. JOSÉ BIROT,  
Misionero católico.

## RIFI-RAFE

(CONTRA LA "OLA SUBE" DE  
El Grano de Arena.)

## IV

Y va de cuento. — *Señores, aquí trrrraigo polvis paga le morti pulguis*, decía un francés en Barcelona, rodeado de numeroso público, que con un palmo de boca abierta le escuchaba. Y añadía el charlatán: el prgocedimiento ser muy bonno.

*Cógelen pulguis,  
ábrenen boquis,  
échelen pulvis,  
quédelen mortis.*

Este francés mata-pulgas es mi amigo don Simplicio; lo que él tiene por pulga y que tanto le mortifica es el ultramontanismo; y los polvos. . . ah! los polvos! los polvos son cuantos descabellados conceptos Ud. se digna regalarnos á gran precio. Porque . . . vamos á ver, ¿cómo compagina Ud. el *sí* con el *no*, la afirmación con la negación acerca de un mismo concepto, y todo este *batiborrillo*, con una cabeza bien organizada? ¿Cómo conseguirá ni Ud. ni el más *pintorro-teado espiritero* borrar de la faz del mundo la roca granítica de la Iglesia Católica, á fuerza de contradicciones repugnantes? Esa ola que sube y sube y, henchida por el huracán de la presuntuosa audacia, no deja de subir nunca en el caletre de Ud.; esa ola, repito, es un feo cuento de *las mal y una noches*, que al empuje de la contradicción y del atolondramiento se deshace en nauseabundós espumarajos.

Nos dice Ud. al comenzar su escrito: "No es obra de algunos años derribar con la palabra una institución (la Iglesia Católica) que cuenta muchos siglos de existencia." Y casi á renglón seguido, olvidándose de lo que acaba de afirmar, agrega sin ruborizarse: "El siglo decimonono parece ser el designado por la Providencia (qué sacrilegio!) para consumarse en él la gran ruina de todo un sistema religioso." ¿A qué carta se queda Ud., amigo don Simpliciano?

Algunos años no son suficientes para destruir la Iglesia Católica.

Es así que muy pocos años faltan para terminar el siglo decimonono. — Luego . . . luego el siglo decimonono *no parece* ser el designado por la Providencia (espiritera, se entiende) para consumarse en él la gran ruina de la Iglesia Católica. Hé aquí la consecuencia obvia y legítima que un mal aprovechado alumno de lógica hubiera deducido. Pero este señor Amigó, que parece haber estudiado la dialéctica del contra-sentido, se escapa por la tangente, y de que haya en el cielo muchos nubarrones (¡la ola sube!) deduce al punto que su burra tiene sabañones, es decir, que en este siglo, como quien dice mañana mismo, sucumbirá para siempre la obra inmortal de todos los siglos. Esto, lectores, se llama discurrir con la cabeza; hay aquí purísimo progreso, palingenesis admirable, transformismo coruscante, lo demás es música celestial.

Mas no paran aquí sus excesos cabalísticos, empújale el entusiasmo á deducciones mucho más lastimosas; de modo que, cuando ya contempla con almibarado deleite cuál *la Iglesia de los absurdos dogmas* respira trabajosa con el extertor de la agonía, mientras el sepulturero cava la fosa que ha de cubrirla para siempre, "los gobiernos—exclama—la hacen vivir de su

protección, sin la cual la ciencia destruiría el dogma y la conciencia humana el teocrático yugo."

Pues señor, está visto que para sustos no gana uno. Apenas salimos de un pozo nos meten en otro mayor, y cuando escapamos de un aguacero... ¡agua va! todo un diluvio se nos viene encima.

¡Hombre de Dios, no sea Ud. tan... vamos! *tan sencillo*. ¿De qué Gobiernos pretende hablarnos el autor de "la ola sube"? ¿Es la Francia quien protege las instituciones eclesiásticas? ¿Cobijalas con su manto protector el masonismo satánico de Italia? ¿Son Inglaterra, Alemania y Suecia quienes las miman con sus leyes? — ¿Las repúblicas americanas, mandorroteadas por los hermanos de los tres puntos, no abundan acaso en frívolos pretextos para cohibir las manifestaciones de su espíritu? ¿Quién, dígame Ud., y no sea majadero; quién es hoy su mejor y más poderoso baluarte sino precisamente esa "ola" del buen sentido que baña y purifica los pueblos, y esa misma conciencia humana, *ese espíritu público*, que en ellas reconoce su única tabla de salvación? ¿Por qué ya los Gobiernos no rompieron totalmente los vínculos que con ellas les unieran por espacio de muchos siglos, sino porque temen chocar frente a frente y de un modo franco con esas masas, hijas predilectas de la Iglesia sin entrañas, no dispuestas todavía a una revolución anti-religiosa, revolución que vendrá ó no vendrá, pero que si viene ha de producir pronta reacción salubérrima?

No desconozco que el Pontificado tiene hoy un ascendiente moral incontestable, ante los Poderes europeos sobre todo; ni trato de ocultar que la religión de absurdos dogmas ha establecido su real campamento en Inglaterra, Alemania, los Países Bajos y los Estados Unidos de América donde cuenta con muchos millones de prosélitos. Pero estos hechos sorprendentes, señor Amigó, no anuncian el próximo día de una derrota definitiva, y si la cercana aurora en que aquellas palabras del Salvador: "no habrá más que un solo rebaño y un solo pastor," tendrán magnífico cumplimiento.

Cuando casi todas las naciones enviaban sus legaciones al sepulcro del pescador Pedro; cuando los representantes de la Santa Sede tienen un símil de preferencia cerca de los tronos heterodoxos; cuando se designa al Pontífice Romano árbitro entre dos potencias próximas a despedazarse; cuando la sapientísima palabra de León XIII es escuchada cual oráculo de Dios por las naciones todas, y el último hijo de Lutero cae á sus pies para solicitar un antídoto contra los más avanzados sectarios de aquel apóstata sin pudor... no puedo ver en esa marcadísima protección y simpatía de todas las gentes la ruina total, próxima y definitiva de la santa Iglesia de Dios, madre de los hombres. Si Ud. no lo ve como todo hombre imparcial lo ve, es porque Ud. es el hombre de las contradicciones y del contrasentido.

Resultado: que si su argumentación anterior sacaba de sus casillas á la lógica (que por cierto no le ha hecho á Ud. ningún desafiado), éste otro raciocinio suyo acaba de sacrificarla por completo:

*Antecedente:* "la interesada protección de poderosísimos y liberales Gobiernos sostiene todavía la Iglesia de los absurdos dogmas."

*Consigniente:* "luego la Iglesia de los absurdos dogmas toca ya á su último período."—Amigos, no hay como ser espiritista para cazar gazapos.

Bomba final.—"Sin la protección de los Gobiernos, la ciencia destruiría el dogma."... ¿Qué dice Ud.? Jams más los Poderes públicos prestaron más protección que hoy al movimiento científico que todo lo invade, y hasta puede decirse en cierta manera que la ciencia es gubernamental. Las leyes la establecen, las leyes la reglamentan, las leyes la subvencionan, las leyes le prestan su más decidido apoyo. Luego no puede haber antagonismo entre las tendencias gubernativas y el desarrollo científico; y si es cierto, como Ud. afirma, que la Iglesia de los absurdos dogmas es hoy sostenida por los Gobiernos, la ciencia de los grandes descubrimientos tiene que ser también su mejor protectora.

Todo á don Simplicio le ha de salir al revés: cuando pitos, flautas; cuando flautas, pitos. ¡Pobre don Simplicio! qué bien le está á Ud. "asistir á la dulce, á la consoladora esperanza de saludar la primavera de una civilización expansiva, armónica (eche Ud. guindas!), fundada en la libertad (que Ud. no entiende), en la justicia (que Ud. no posee), en la fraternidad humana (que Ud. conculca); en la fe racional que emana (como las emanaciones pútridas de los pantanos) de la contemplación científica del universo (contemplación nula para la inmensa mayoría del género humano, ajeno á las ciencias), y que nos impulsa á besar la mano de Dios en la infalibilidad de sus leyes" (cabalmente como lo hace el materialismo, el escepticismo, el positivismo y el panteísmo, que también dicen lo que Ud., se pasan la vida contemplando científicamente la naturaleza, sin acordarse de "besar la mano de Dios," contra quien blasfeman públicamente).

Cuando este "día primaveral" nos acaricie con su brisa pudorosa, y el número total de los creyentes "pase á bandadas (como los gorriones) al campo de los escépticos," y venga la transformación universal, y los espumantes bienes del progreso se sirvan gratis sobre manteles blancos como la nieve, y lluevan tortas y pan pintado sobre las altas y bajas copas de los árboles, y los borbotones de ciencia nos salgan hasta por las narices... ah! ese día delicioso, trasunto del terrenal paraíso, será el más propio para cantar estas estrofas, que lei no recuerdo en dónde:

"Todo lo sé; del mundo los arcanos  
Ya no son para mí  
Los que llaman misterios sobrehumanos  
El vulgo baladí."

"Sé que soy un mamífero bimanó  
(Que yo sé poco saber);  
Y sé lo que es el átomo, ese arcano  
Del ser y del no ser."

"Sé que el rubor que enciende las mejillas  
Es sangre arterial;  
Y que las lágrimas son las secreciones  
Del jugo lacrimal."

Sé.....  
Me hace traición la memoria.—

Adiós, *sapientísimo* Amigó; hasta la vista, es decir, hasta otro *Rif-Raf*, si Ud. gusta.

LUCHO.

## Venezuela.

En la patria de Bolívar se hacían grandes preparativos para celebrar, el día 5 de Julio, la apoteosis del Generalísimo FRANCISCO MIRANDA, iniciador de la independencia nacional. El Gobierno había dispuesto con tal fin hermosísimas fiestas. La Prensa había dispuesto ofrendar tres magníficas coronas, una para la apoteosis, otra para la estatua de MIRANDA en Caracas, y otra para la estatua del mismo en Villa de Cura. Cada corona llevaría el nombre de los periódicos y de sus Directores que hayan contribuido para la ofrenda.

Como el nombre del General MIRANDA es tan poco conocido entre nosotros, daremos una ligera noticia acerca de este hijo ilustre de Venezuela y honra de la América Española.

MIRANDA fué oficial en el Cuerpo de Ejército con que España auxilió la Independencia de EE. Unidos. Recorrió después la Europa, y en Rusia obtuvo el título de Coronel y señalados favores de Catalina II. Propuso en 1792 al Gabinete inglés que lo auxiliara para la emancipación de las colonias americanas y, aunque su idea fué bien recibida por Pitt, no obtuvo los medios de realizarla. Pasó entonces á Francia y sirvió como General de División á órdenes de Dumouriez, distinguiéndose especialmente en la retirada de Nerwinde. Se le mantuvo en estrecha prisión durante el Terror, y de ella salió después de la muerte de Robespierre. Nuevas persecuciones hicieron azarosa su vida hasta 1804, época en que volvió á Inglaterra para dedicarse á su único pensamiento, la libertad de América. Vió hundirse uno tras otro sus grandes planes, y confiando á su propio esfuerzo del éxito de ellos, expidió sobre Coro en 1806 sin alcanzar resultado alguno favorable. Se encontraba en Londres cuando BOLÍVAR llevó á aquella ciudad importante misión de los insurrectos del 5 de Abril, y MIRANDA le siguió á su regreso á Caracas. Asistió al nacimiento de la República de Venezuela y tuvo el mando en jefe de su ejército y el cargo de Dictador. Los triunfos de Morro, Valencia y La Victoria, le abrieron el camino de la gloria, y habría sido MIRANDA el libertador de Venezuela, si en su contra no se hubieran conjurado los elementos de la naturaleza y la defección de algunos hombres; sucesos que le indujeron á adoptar la defensiva inactiva que lo llevó á la capitulación. La perfidia del jefe enemigo lo encerró en la Carraca de Cádiz, donde estuvo atado con una cadena al cuello "hasta la madrugada del 14 de Julio de 1816 en que rindió su alma en el silencio y en las congostas del desamparo."

El nombre de MIRANDA es el del único americano que se halla inscrito bajo el Arco del Triunfo de la Estrella en los Campos Elíseos de París.

## GACETILLAS

Moral liberalasca.—"Pobre Bocaccio! —dice *La Prensa Libre*—pues dicen que es pie-

za ya conocida como contraria á la moralidad. El que asiste al teatro, va expuesto á ver todo lo que ante sus ojos se presente; de lo contrario, para no ver bultos, no hay que salir á la calle."

Pero el día menos pensado pudiera ocurrirle al gacetillero de *La Prensa Libre* que yendo de paseo le saliera un can rabioso y lo mordiera; ó que caminando descuidado cayese de noche en un hoyo dejado al descubierto en una acera; ó bien, que tuviese que pasar por una calle llena de barro y de todo género de inmundicias, cuyas moféticas emanaciones le hicieran temer por su salud; ¿se diría también á sí mismo en estos casos: "el que no quiera ver bultos, no salga á la calle?" ó no clamaría contra la mala costumbre de tener perros bravos en la ciudad, contra el descuido de dejar hoyos en los lugares de tránsito; y no reclamaría la intervención de la Policía para que se compongan y asean las calles?

Pues tanto ó más interesante que velar por la policía en lo material, es cuidar de la pureza de las costumbres y de la moralidad, en todo sentido, bienes preciosos que debemos tratar de conservar contra los que intenten destruirlos. Es deber de la autoridad velar por la conservación de estos bienes, y cumplimos el que incumbe á la buena prensa, llamándole la atención cuando amaga el peligro.

**Una necesidad.**—San Juan es una bonita é interesante población, que dista poco de esta ciudad, pero á la que todavía no está unida por el telégrafo, y no hay servicio postal sino dos veces por semana. No comprendemos semejante descuido y desapego hacia un lugar de tan favorables condiciones, que estuvo á punto de ser constituido en capital de la República según el pensamiento del inmortal Carrillo. Es de desearse, pues, que la Municipalidad y el Gobierno extiendan mano protectora á esa población, digna de mejor suerte. Hace algún tiempo que están colocados los postes para el telégrafo, ¿por qué no se ha tendido el alambre y establecido la oficina? Pero mientras esto se hace, hay otro servicio que puede implantarse desde luego en beneficio de aquellos vecinos, y de poco costo—el del correo. Tres veces al día pasan los trenes por la estación de San Juan, ¿por qué no se establece el correo diario, mandándose una pequeña balija con las cartas y los periódicos á ese lugar destinados, como se hace con S. Joaquín, Río Segundo y otros puntos de la línea? Nos permitimos indicarlo al señor Administrador General de Correos, como una medida cuya adopción, aparte de serle agradecida, acreditaría una vez más su deseo de mejorar cada día el servicio postal en beneficio de todos los habitantes de la República. Es inexplicable que los vecinos de San Juan tengan que emplear un peón expreso cada vez que necesitan enviar una carta á la ciudad, y que se priven de leer diariamente los periódicos; cuando el ferrocarril puede llevarlos sin la menor dificultad.

**Saludo.**—Tenemos el gusto de dirigirlo muy cordial al estimable caballero cartaginés don Alejandro Oreamuno, quien después de algunos años de ausencia, acaba de regresar á la patria. Sea bienvenido.

**Vicecónsul británico.**—Con tal carácter, en Puntarenas, ha sido reconocido por nuestro Gobierno el señor Robert A. Taylor, por acuerdo del 4 de este mes.

**Cónsul de Costa Rica** en Irún [España], ha sido nombrado el señor don Ramón Sainz de Vicuña.

LAS AUTORIDADES de Berlín han prohibido la representación del drama sinfónico de Rubinstein *Cristo*, en virtud de un orden de antiguo origen que castiga á los que hagan aparecer la figura del Salvador en los espectáculos públicos.

Los médicos recomiendan la Emulsión de Scott como energético reconstituyente en todos los casos de *escrofulosis*, *raquitismo* y en la *tuberculosis pulmonar*.

Sres. Scott & Bowne.

Muy Sres. míos: Tengo el gusto de manifestarles, que desde hace años vengo recetando, en aquellas dolencias para las que está indicado, el tan renombrado é inmejorable producto llamado Emulsión de Scott, sin que hasta ahora haya dejado de darme el resultado deseado.

Así, pues, en vista de ello, no dudo en prescribirlo á aquellos pacientes que sufren de *desórdenes tróficos* ó de *nutrición*, y que se extenuarían rápidamente si no se acudiese prontamente á dicho preparado, que encierra en sí productos tan asimilables y reconstituyentes.

Tanto en la *díatesis escrofulosa*, *linfatismo*, *raquitismo*, y sobre todo en la *tuberculosis pulmonar*, sus efectos son incontestables.

Por su gusto agradable se toma sin repugnancia alguna. Deseando á ustedes toda clase de prosperidad, aprovecho esta ocasión para suscribirme su más affmo. atto. S. S. J. MONAGAS.

Mayagüez, Pto. Rico.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Puerto de Puntarenas.

Agosto 13.—Hoy á las 9 y 40 a. m. fondó el vapor N. A. *Costa Rica*, de 1.166 toneladas, procedente de Panamá, con 2 días de mar, capitán Zeeder, consignado á Rohrmoser & C<sup>o</sup> y 60 tripulantes. Carga: 372 bultos mercaderías con 24 toneladas; sin pasajeros. Correspondencia: 1 saco y un paquete.

Puerto de Limón.

Agosto 13.—Hoy á las 11 y 30 a. m. fondó el vapor *Albert Dumois*, procedente de New Orleans, 5 días de mar, capitán Rustan, 20 tripulantes, 168 toneladas y sin pasajeros. Carga: 1.225 bultos Correspondencia: 25 sacos y 1 paquete. Consignado á M. C. Keith.

Noticias por cable.

HABANA, 11.

Los insurgentes incendiaron inmenso ingenio de azúcar de San Rafael situado cerca de Macuriges, provincia de Matanzas; se dice que Máximo Gómez ha ordenado la destrucción de los grandes ingenios de azúcar situados en el distrito de Cienfuegos, provincia de Santa Clara, que pertenecen á un sindicato extranjero, cuyo gerente es el Marqués de Apéstégui. Los redactores de periódicos de ésta fueron llamados otra vez al palacio y el capitán General les ordenó dejar de hacer comentarios adversos respecto la situación militar y política. Manuel Cáceres el bien conocido autonomista de Nuevitás acompañado de treinta jóvenes, logró pasar las líneas españolas y juntarse con los revolucionarios.

MADRID, 11.

El señor Marcelo de Astorraga, ministro de la guerra, está estudiando un plan de conscripción, para facilitar el reclutamiento de soldados para el servicio en Cuba.

ROMA, 11.

El Reverendo Sebastián Martinelli, que ha sido nombrado sucesor de Monseñor Satolli, delegado apostólico en Estados Unidos, será consagrado Arzobispo el 23 del corriente por el Cardenal Rampolla, Secretario del Papa.

LONDRES, 11.

La condición de Sir John Milla continúa muy crítica. El corresponsal del *Times* en Berlín dice que debido á la importancia de las relaciones comerciales entre Alemania y Venezuela, el Gobierno ha elevado al Conde Von Ref, representante diplomático en Caracas, al grado de ministro plenipotenciario y enviado extraordinario.

MADRID, 11.

Se dice que el señor Sagasta, caudillo liberal teme como el primer ministro un conflicto con Estados Unidos. Él cree imposible una alianza entre España y Francia pues ésta está aliada con Rusia que es amigo de Estados Unidos. La política inglesa y los intereses comerciales de Alemania, ejercen suficiente influencia para impedir la formación de una alianza con ellos. Los miembros del Triple Alianza creen que la proclama de Mr. Cleveland dirigida al pueblo americano, ordenándole observar estrictamente las leyes de neutralidad, es un paso juicioso de ese Gobernante para retirar de España las simpatías de las demás potencias europeas. Se cree absolutamente necesario también que España preste dinero para comprar buques de guerra.

SAN DIEGO, 11.

Unos oficiales del gobierno mexi-

cano encabezados por el gobernador de ésta, el señor Agustín Sanguines agarraron á James Garrett y tres compañeros en el acto de desenterrar famosa barra de oro ensenada que fué robada de la oficina de M. Riveli de Ensenada.

VALENCIA, 11.

Las demostraciones contra el Gobierno continúan: ayer las paredes de la ciudad amanecieron cubiertas de carteles, en los cuales se leía: ¡Viva Cuba libre!! ¡Viva la Revolución social!! La policía los quitó.

CONSTANTINOPLA, 11.

Clara Barton, Presidenta de la Sociedad de la Cruz Roja, se ha ido á Alemania á visitar á la gran duquesa de Baden; se volverá á ésta el año entrante. El señor Bartolomeos, ex-Arzobispo de Brusa, ha sido nombrado para reemplazar al Patriarca Mateo Izmirham, quien simpatiza demasiado con los mahometanos.

LONDRES, 11.

Ayer falleció la Baronesa Tennyson, viuda del finado poeta laureado.

HABANA, 12.

El General Weyler ha resuelto recomendar á la Reina Regente para la condecoración y recompensa, por el Ministro de la Guerra, al Capitán Calvo y á todos los miembros de la columna que servía bajo sus órdenes, por su conspicuo valor en la batalla de Guara que tuvo lugar en el mes de Febrero próximo pasado; la prensa de la Habana felicita á Calvo. El General Godoy informa oficialmente de Puerto Príncipe que durante la marcha de Minas á Cascorreo y Guagamaro, con un importante convoy de provisiones, y pertrechos, destinados para las guarniciones de aquellos lugares, fué atacado tres veces en el camino por dos mil insurgentes al mando de Avelino Rosas; la pérdida de los españoles fué de 4 soldados muertos, el ayudante de Godoy, un capitán, un teniente y veinticuatro soldados heridos; también perdieron 20 bestias de carga. Los heridos fueron abandonados. Los facciosos perdieron 19 muertos y gran número de heridos.—El trasporte *Triton*, que llegó de los puertos septentrionales de la provincia de Pinar del Río, trajo 280 soldados enfermos y heridos. Notician de Pinar del Río que el General Bernal ha sido retirado temporalmente del mando, debido á sus enfermedades.

El joven Napoleón Gávez, hijo del autonomista y ayudante de Máximo Gómez, se rindió á las autoridades españolas de Guines, pidiendo amnistía bajo las condiciones del decreto del General Weyler. Un despacho de Triangal para *El País*, anuncia que Máximo Gómez permanece aún en esta provincia. Don Eduardo Miller, ayudante de Weyler, partió ayer con dirección á New York; se va á Saratoga en beneficio de su salud.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP.

MÉDICO Y CIRUJANO de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8<sup>a</sup> Avenida, O.

DR. ROS POCHET,

MÉDICO CIRUJANO.

7<sup>a</sup> Avenida, Oeste n<sup>o</sup> 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.

Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

Doy en arrendamiento

ó vendo una casa constante de ocho piezas de alquiler con su gran solar, sembrado en parte de caña dulce, sita en la calle del nuevo Museo, 100 varas abajo del Colegio de Señoritas. Produce mensualmente noventa y cinco pesos, fuera del producto de la caña. Para arreglo con el Presbítero

ANTONIO DEL C. ZAMORA.

San José, Agosto 7 de 1896.

"MAS VALE TARDE QUE NUNCA"

Es un proverbio sabio; pero es mejor hacer las cosas á tiempo. Muchos tísicos y otros enfermos, encontrándose ya dispuestos á abandonar toda esperanza de vida, han hallado alivio y aún curación usando la Emulsión de Scott; pero en algunos casos era ya tarde para lograr una curación rápida. La

Emulsion de Scott

arranca el mar de raíz, especialmente usándola á tiempo, cuando comienza la debilidad ó pérdida de carnes. No hay caso de debilidad ó extenuación que resista á este preparado que produce fuerzas y crea carnes.

Así lo atestiguan millares de médicos que la recetan en casos de Tos y Catarros, Debilidad Pulmonar, Anémia, Escrófulas y Raquitismo.

La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el báculo á cuestas.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS,

SCOTT y BOWNE, Quimicos, Nueva York.

No hay empujato por eso como el "Excelsior."

Oportunidad.

Se venden dos casitas en el bajo de Cuesta Moras.

Informarán en la Imprenta de J. Canalias.

VINO Y JARABE

de DUSART

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más energicos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos; devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las Nodrizas y preserva á los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

SALUD DE LAS SEÑORAS

APIOLINA CHAPOTEAUT

La Apiolina Chapoteaut que no debe confundirse con el apiol, es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las señoras.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

VINO QUINA, HIERRO

de GRIMAULT y C<sup>o</sup>, Farm. en PARIS

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estomago consecutivos á estas enfermedades, el hístatismo y cuantas dolencias dimanán del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el VINO de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C<sup>o</sup>, desmenulla con rapidez á los niños débiles y á las jóvenes pálidas y abatidas; corta los ligeros accesos febriles, la humedad de la mano, y los sudores nocturnos; eficaz en las diarreas rebeldes, facilita las concelecciones penosas, y sostiene á los ancianos.

Este vino se prepara con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre QUINA DE PELLETIER.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

Cápsulas

ANTIPIRINA

del DOCTOR KNORR

Unico inventor

Estas cápsulas son el específico seguro de las *Arterias, Neuralgias, Lumbago, Clásico y Dolores articulares, de la Coqueluche y el Diábetes*. Son excelentes para combatir el *mareo*. La Antipirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los Hosp. Países. El sabio Profesor G. SEE ha llamado la Antipirina diciendo que es el remedio de los dolores y del dolor.

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

JARABE DE RABANO YODADO

DE GRIMAULT Y C<sup>o</sup>

RECETADO por los médicos para combatir el *linfatismo*, el gurgajo, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y debilitados; para disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillito, estampado, con el nombre GRIMAULT ET C<sup>o</sup> que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

**ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO**  
DIGESTIONES DIFÍCILES  
**PASTILLAS y POLVOS del Dr. PATERSON**  
con Bismutho y Magnesia  
DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA)  
Recomendados contra las Afecciones del estómago, Falta de apetito, Digestiones, Iboriosas, Acidias, Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones del estómago y de los intestinos. — Pastillas, 12 rs.; Polvos, 24 rs.  
Dr. Adh. DETHAN, en París, y en todos los depósitos de remedios franceses en España.

**VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES**  
NUNCA SE APLICA UN VEJIGATORIO SIN haberse procurado EL  
ES EL MAS EFICAZ Y EL MENOS DOLOROSO de todos los Vejigatorios

**CUMULIE-ALBESPEYRES**  
78, Faub. Saint-Denis  
PARIS  
y en todas las Farmacias.

**CAPSULAS RAQUIN**  
SECRETAS  
APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA.  
CURAN SIN EXCEPCIÓN LOS FLUJOS AGUDOS ó CRÓNICOS  
100 CURAS sobre 100 ENFERMOS tratados por la Academia.  
EXIJE LA FIRMA RAQUIN Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS

**CARNE, HIERRO y QUINA**  
El Alimento mas fortificante unido a los Tónicos mas reparadores.  
**VINO FERRUGINOSO AROUD**  
Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE  
**CARNE, HIERRO y QUINA:** Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador mas energético que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empequecimiento y la Alteración de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escorbúticas y escorbúticas, etc. El **Vino Ferruginoso de Aroud** es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los órganos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas ó infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el **Vigor, la Coloración y la Energía vital.**  
Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD.  
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.  
EXIJESE el nombre y la Firma **AROUD**

**JARABE DE DIGITAL DE LABELONYE**  
Empleado con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazón, contra la Hidropesia, las Bronquitis nerviosas, el Garrotillo, el Asma y contra todos los desórdenes de la circulación.  
**ERGOTINA y GRAGEAS DE ERGOTINA de BONJEAN**  
(Premiadas con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de París)  
La solución de **Ergotina de Bonjean** constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las **Grageas de Ergotina de Bonjean** se emplean para facilitar las alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género.  
Depósito general: **LABÉLONYE**, calle de Aboukir, n° 99, en París  
Y en las principales Farmacias de todas ciudades

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la **BOTICA FRANCESA.**

**¡Uvas! ¡Uvas!**  
**VENDO SARMIENTOS**  
á toda persona que desee  
obtener matas de uvas, puede dirigirse á la  
**Carpintería y venta de ataúdes**  
de **PEDRO SUÑOL,**  
CALLE DE LA MERCED  
ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.  
Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

**BOTICA, DROGUERIA Y PERFUMERIA.**  
**“La Victoria.”**  
DEL DR. M. ZUÑIGA.

Grandes remesas de mercaderías acaban de llegar.—10% de descuento sobre facturas que no bajen de \$ 200.—Hemos recibido *Acuites y Vinos* en envases muy adecuados para el consumo en las iglesias.—Precios los más bajos en plaza.—Infinidad de artículos para Pulperías. Se vende un elegante envase para Botica.—Llegó ya el famoso *Vino de hierro y carne de Parke and Davis* y el *Restaurador del apetito*.—Servicio profesional y despacho de recetas bien atendido. Se envían mercaderías á todos los lugares de la República.

Horas de consulta } 8 á 10 a. m.  
                                  } 12 á 2 p. m.  
del Dr. Zúñiga.            } 7 á 8 p. m.

Apartado 66.

Teléfono 142.

**SE DESEA CAMBIAR**  
una casa y solar que están en el barrio del Carmen en Cartago y una casa y solar en Tierra-Blanca, por un solar que esté en el radio de San José. No importa que se tenga que añadir algo de dinero. Para más detallés é informés en la

**HACIENDA PINS.**

**AVISO.**

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

**ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA**  
de todas clases; también se venden hechos y se componen.

Venta de **COLCHONES** de toda clase

á precios módicos.

**Alfonso Fornieri**

**¡¡Consérvese la Salud!!**  
**MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.**

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.  
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Fascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



**LA CONTRADOLINA.**

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. **DÓSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.**

**HEADLINE**

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA.—¡ NUNCA FALTA!!  
De venta en todas las Boticas.

**Jabonería Nueva.**

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

*Gabriel Coronado.*

**GRAN BARATILLO**

Solamente por 15 días se venderán las existencias de la tienda del que suscribe

Aprovechen la ocasión  
**LUIS ARCE.**

También se venderá á precios muy baratos la estantería, mostradores y urnas.

**¡ Por Mayor!**

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfin Astral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

**CIMENTO ROMANO**

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

*Gabriel Coronado.*

*Típ. de San José.*